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! “中国文化走出

去”已成为重要的国

家文化战略。然而，

!"#! 年度《中国对

外文化贸易年度报

告》指出，中国文化产

品输出仅相当于引进

的 $%&。中国文化该

如何走出去？本报记

者专访了几位出席全

国两会的代表委员。

据新华社北京 ! 月 " 日电 （记者傅勇涛、
华晔迪）全国人大代表、三沙市委书记、市长肖
杰 !日接受记者采访时表示，西沙邮轮旅游的邮
轮建造已经完成，从海南岛至西沙群岛的旅游航
线基本确定，目前正在研究确定景点、岛礁对接
点，安排旅游活动。

除了西沙邮轮旅游，三沙有很多美丽的岛
礁，游客可以在永兴岛观看海景，可以上北礁欣
赏珊瑚礁。三沙还有维权文化、海洋文化，有第
六批全国重点文物保护单位———西沙甘泉岛唐宋
居住遗址、海南省重点文物保护单
位———北礁古代沉船遗址。

! 新华社三沙 ! 月 " 日电 （记者魏骅） ! 日
下午，中国海监南海维权执法支队将西沙海域
海岛定巡职责以及西中南沙执法站的任务和工
作、生活等设施移交中国海监第十支队。中国
海监第十支队正式进驻海南省三沙市。

据中国海监第十支队副支队长杨忠介绍，支
队进驻后将常态化开展海域使用、海洋环境保护
和海岛保护等行政执法工作。

中国海监南海总队行政执法处处长张卫健
说，中国海监正式进驻三沙市，加强了三沙海域
的行政管理，强化了中国海监行政执法力量在中
国南海的全海域有效覆盖。

本报北京 ! 月 " 日电 （记者毛
磊）十二届全国人大一次会议主席团
!日下午在人民大会堂举行第二次会
议。会议经过表决，决定将十二届全
国人大一次会议关于政府工作报告、
计划报告、预算报告的决议草案提请
各代表团审议，将十二届全国人大一
次会议选举和决定任命的办法草案提
请大会全体会议表决。

主席团常务主席张德江主持会

议。
主席团常务主席刘云山、李建国、

王胜俊、陈昌智、严隽琪出席会议。
本报北京 ! 月 " 日电 （记者毛

磊）十二届全国人大一次会议主席团
常务主席第二次会议 !日下午在人民
大会堂举行。大会主席团常务主席张
德江主持会议。

大会主席团常务主席刘云山、李建
国、王胜俊、陈昌智、严隽琪出席会议。

本报记者 张 红 叶晓楠 杨 凯
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产品：中国与西方
中国文化产品的核心竞争力何

在？
全国人大代表、四川省戏剧家

协会主席、四川省川剧院院长陈智
林谈了自己的亲身体会：“前年，
我带队去欧洲演出 ! 个多月，连演
了 "#多场，这说明外国人对中国文
化的欢迎和喜爱不是偶然的个案。
我的体会是，要赢得外国人对中国
文化的尊重，首先要彰显中国文化
的独特气质和厚重感，要体现我们
的价值观和完整的文化体系。”

全国政协委员、欧美同学会副
会长、中央音乐学院扬琴演奏家刘
月宁教授也指出，中国文化产品首
先必须能够传神地展示出中国人的
精、气、神。其次，这种展示还需
要符合人类普遍的价值观念和审美
标准，具有符合外国接受者的审美
和理解习惯的独特表现方式。
“我们已经处在新的时代，需要

对自己的文化进行系统研究，保留
灿烂的部分，剔除落后黑暗的东
西。”全国人大代表凌解放（也就是
作家二月河） 说，“另外，正像鲁
迅先生说过的那样，我们还需要
‘拿来’，要把当今西方世界一些先
进的文化理念和我们的文化相结合。
这样才能产生强大的外化杂交优势，
才能为我们今天的人服务。”

困境：传统与现代
多次中外民调显示，目前被认

可的中国文化符号依然是传统文化
为主，孔子、功夫、瓷器等。如何
让世界对中国文化的了解更加深入
和现代，已经成为当前中国文化走
出去的一个困境。

刘月宁认为：“要改变这种局
面，不能急于求成。任何文化的交
流和理解，都不是一朝一夕能够达
成的。我认为，应该建立中国文化
传播的长期机构和长效机制。同时，
应该用现代人的视角对传统文化节
目进行大胆创新。只有这样，才能
使我们祖宗留下的几千年文化真正
成为财富而不是包袱，才能使中国
传统文化焕发出新的生机。”

最近，《甄嬛传》将登陆美国的消
息引发热议。“我们的探索需要一个
过程，这个过程中要允许各种流派的
百花齐放。”凌解放说，“目前我们文
化走出去的最大问题是没有对整体

文化进行有计划的、大规模的、系统
化的研究，没有形成文化品牌。”

方式：政府与民间
创新中国文化走出去的方式，

几乎是代表委员的共同意见。
“我从 $%#& 年起，开始探索民

间和政府相结合的文化走出去路径，
真正感受到这样的路径最为有效，

更能够获得国外受众的认可。”刘月
宁刚刚结束在瑞士的中国扬琴首次
与苏黎世交响乐团合作“东方与西
方的交汇”中国春节音乐会活动。
她说：“这一活动是商业模式运作，
买票的几乎都是爱好中国音乐的瑞
士观众，反响很好。我觉得这是一
条民间和政府有机互补的中外文化
交流新模式。”她呼吁，给那些在国
外具有影响力的、综合素质好的、
想为国家做更多贡献的音乐家们提
供支持。比如，在教育部设立一个
支持对外音乐文化交流“走出去”
专项基金，支持教育部下属院校文
化艺术的民间交流。

陈智林也提到了中西合璧的传
播方式：“我们在一个瑞士小镇上
表演《镜花缘》。用我们传统的故事
和传统的戏曲表现方式，同时也利
用法国的导演、瑞士的灯光，许多
服务性部门也是当地的，中西合璧，

当地人很喜欢。中国的传统故事他
们看懂了，价值观的内核他们也理
解了。这样一来，我们的文化传播
效果就非常理想了。”

全国人大代表、凤凰古城文化
旅游投资股份有限公司董事长叶文
智则提出，要用“走出去”和“请
进来”两条腿走路。有时候，请进
来的效果就是人家主动地把我们的
文化带出去了。

本栏目主持人：陈振凯

今年中国两

会尤其引人瞩

目，是因为即将

产生国家和中央

政府的新一届领

导班子，必然向外界展露新的执政和改革方针与

思路。同时，随着中国高层最近对领导干部“本领

恐慌”的公开警示，也必定鼓励和推动“会学习”与

“会创造”的“新两会”，值得外界期待。

纵观全球，新生代政治家上位执政是近年来

的主旋律，必将为世界带来新的特色和方向。在美

国，奥巴马总统迄今已先后完成了从伊拉克撤军，

制订从阿富汗抽身的时间表，对亚太地区推行了

所谓“再平衡”战略，对中东动荡维持“间接介入”

的原则。在此基础上，奥巴马希冀能在第二任期放

手应对美国国内的棘手问题，诸如政府债务、枪支

管控、移民政策和医疗保险等等。

而在西太平洋的东亚，韩国、朝鲜、日本也都

产生了新一届领导人，在希望与危机并存的亚太

地区，这些新领导人及其班子将如何作为，关系重

大。亚太地区目前正处在经济合作、民生发展、文

化交流等“正能量”与领土领海争端、意识形态对

峙、历史问题包袱等“负能量”交结纠缠的一个特

殊阶段，再加上每个国家内部也都面对各自的机

遇和矛盾，宏观局面的确错综复杂，挑战空前。

中国在亚太地区的作用和角色无疑是举足轻

重的，正在召开的两会必将开启众多新的契机。中

国坚持沿着促发展保和平的正确方向前进，就必将

对区域及全球稳定繁荣贡献巨大。中国新领导班子

会出台一系列新的政策举措，而且可以期待这些政

策举措是以新知识和创造为基础的。

世界上的许多问题，不是仅靠财大气粗或科技

发达就能解决得了的，更需要的是人的智慧和文化

的智慧。西方哲学讲究平衡，再平衡；中国哲学

则主张中庸，加综合，这些都是高度智慧的结

晶，值得发扬光大，推陈出新。“中”表示适中，

“庸”代表平常和正常。如果把中庸简单理解成懈怠不作为，那就大

错特错了。中庸表示要维持事物正确正常的状态，对过分泛滥的情况

就应大胆修正制裁，对不足匮乏的部分就应放手扶持鼓励。

中共新一届中央领导集体公开表示要严惩腐败，“把权力关进制

度的笼子里”；同时，坚持民生发展，消除贫困，普及教育。这些政

策方针都代表着审时度势、凝聚智慧、不辱使命、接力向前。

（作者为国际文化战略研究和咨询专家）
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据新华社北京 !月 "日电 中共中央总书记、中共
中央军委主席习近平，中共中央政治局常委、国务院副总
理李克强，中共中央政治局常委、国务院副总理张德江，
中共中央政治局常委、全国政协十二届一次会议主席团
会议主持人俞正声，中共中央政治局常委王岐山，!日分
别参加了十二届全国人大一次会议一些代表团的审议。

! !

习近平
参加西藏代表团审议时说：
希望西藏各族干部群众认真贯彻落实

中央关于西藏工作的一系列方针政策，紧紧抓住历史机

遇，大力弘扬“老西藏精神”，发愤图强，乘势而上，

坚定不移走有中国特色、西藏特点的发展路子，坚持不

懈保障和改善民生，坚定不移巩固和发展民族团结，积

极构建维护稳定的长效机制，加快推进西藏跨越式发展

和长治久安，确保到 "#"#年同全国一道实现全面建成

小康社会宏伟目标。

! !

李克强
参加河南代表团审议时说：
河南要努力构建内陆省份改革开放新

格局，以改革开放促创新、促发展。中原大地是中华文

明的传承之地，要继续大力弘扬优秀文化传统，推动经

济社会协调发展。

! !

张德江
参加陕西代表团审议时说：
希望陕西省抓住深入实施西部大开发

战略的重大历史机遇，推进绿色发展、循环发展、低碳

发展，让三秦大地山更绿、水更清、天更蓝。

! !

俞正声
参加新疆代表团审议时说：
发展是做好新疆工作的中心环节，衡

量发展的标准，主要看人民生活水平是否得到逐步提高。

要坚持依法治国总方略，坚决维护法律尊严、维护人民群

众生命财产安全，确保社会大局持续稳定。

! !

王岐山
参加黑龙江代表团审议时说：
要坚持“请进来”与“走出去”相结合，优

化利用外资结构，更加注重引进技术、管理、人才和品牌，

支持有实力的企业走出去。要加强多双边对话合作，积极

参与全球经济治理，推动国际经济规则和标准改革。
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' 月 ( 日，习近平参加人大会议西藏代表团审

议，同代表亲切交谈。 新华社记者 马占成摄

文化走出去

拿出

人大会议主席团举行二次会议
主席团常务主席二次会议举行

西沙旅游玩什么？
永兴观海景 北礁赏珊瑚

强化南海全海域执法

海监十支队进驻三沙

据新华社北京 ! 月 " 日电 政
协第十二届全国委员会第一次会议主
席团!日上午举行第二次会议，中共中
央政治局常委、政协十二届一次会议
主席团会议主持人俞正声主持会议。

会议审议并原则通过了政协第十
二届全国委员会第一次会议选举办法
（草案），政协第十二届全国委员会主
席、副主席、秘书长、常务委员建议
人选名单。审议了政协第十二届全国
委员会第一次会议关于常务委员会工

作报告的决议 （草案）、政协第十二
届全国委员会第一次会议政治决议
（草案）。会议决定将上述草案和名单
提交全体委员讨论和酝酿协商。

据新华社北京 ! 月 " 日电 （记
者徐京跃、邹伟）政协第十二届全国
委员会第一次会议主席团常务主席会
议第一次会议 ! 日上午在北京举行，
中共中央政治局常委、全国政协十二
届一次会议主席团会议主持人俞正声
主持会议。

政协会议主席团举行二次会议

两会

"全国人大代表关牧

村谈文化产业发展，建议

文化产业发展要照顾到不

同地域、不同收入水平和

不同层次群体的文化需

求。

新华社记者 岳月伟摄

#全国人大代表、中国工

程院院士陈温福认为，土地已

千疮百孔，国家必须出台措施

提高耕地质量，我们不能种子

孙的地、吃子孙的粮。

新华社记者 杨 青摄


